

IV 平成 27 年度原子力防災訓練関連の新聞記事

平成 27 年 12 月 21 日（月） 南日本新聞

再稼働後 初の訓練



避難車両の除染作業をする訓練の参加者
=20日午後3時半、鹿児島市大迫町の河頭中学校（橋口実昭撮影）

The map illustrates the emergency evacuation routes and preparedness zones for the Kamaishi Nuclear Power Plant (川内原発). It shows the plant's location in Kamaishi City (川内市) and the surrounding areas of Iwate Prefecture (岩手県), including the towns of Ōmura (大船町), Ōmura (大船町), and Ōmura (大船町). The map highlights the 'Preparedness Zone for Early Evacuation' (PAZ) in light blue and the 'Emergency Preparedness Zone' (UPZ) in red. Arrows indicate evacuation routes to various cities such as Morioka (森岡市), Ōmura (大船町), and Hachinohe (八戸市). A legend in the top left corner provides symbols for screening (scrubbing), evacuation centers, and municipal office locations.

解説
欄に間に合わず、約2年ぶら
に実施した20日の原稿
力災防訓練（原稿に記載
い地域から段階的に避
難することを住民が知
り、基本事項を確認す
るには一定の効果はあ
つたが、避難計画の有
効性を判断できる内容
とはいえない。
訓練はナンバリフォン
つて行われ天気によ

イカ一避難が原則だが、今日はバスや福祉車両が中心。一部で警察の先導もあつた。実際には、大地震によると車両崩壊など道路の寸断があるだろう。歸者や土砂崩れのない住民が夜間に通報する状況を想定したら、事態は全く変わらはずだ。県の担当者は、「ますますシナリオのある中では」

ようにならぬといふと述べ、意義を強調した。

訓練には、原発立地自治体を中心とした道県から80人以上が現地に訪れた。鹿児島県の訓練は、今後も県側の訓練による自治体の対応に影響を与えるかねない。再稼働第1号の自治体として、避難計画の不適の検証は欠かせない。

(雪松博明)

不斷の検証が不可欠

県立国際会館において早く到着した。5時30分頃には、風向に応じて運転係を遠ぶる「避難施設等調整システム」を初めて活用。避難先は、現地オフサイトセミナー会議室で、音楽と映像が十分程度通切れるトラブルが起きた。県によると、トラブルによる原因で、前回のテレビ会議時よりも遅延時間が長くなる可能性がある。

は「関係機関の連携強化に通信手段是非常に大きい。今後こういうことがないようになると、再犯防止策を検討する考えを示した。

3600人参加避難手順を確認

鹿児島県は20日、再稼働した九州電力川内原発（霧島川内市）の重大事故を想定した原子力防災訓練を、鹿児島から半径30キロの9市町と実施した。訓練は2013年10月以来で、新規制基準下で再稼働してから初めて。住民や関係機関から約3600人が参加し、訓練の手順や連携体制を確認した。

川内原発県と30キロ圏9市町

— 2 —

飛散する放射線量に応じて避難先を調整する「避難施設等調整システム」を使い、避難先候補を選定する県職員 = 20日午後、鹿児島県庁



原子力防災訓練

川内原発の重大事故想定した20日の原子力防災訓練で、鹿児島県は、避難計画で定めた避難先が被ばくする恐がある場合、風向きや空間放射線量を考慮し、コンピューターで避難先候補をはじき出す「避難誘導改修調整システム」を初めて運用した。実際に複数の災害が予想され、道路情報との連動を課題に挙げた。

調整システム初運用 道路情報と連動課題

今回の運用は、蘭蘭
川内市城上町などの通
難先に指定された浦水
町が、西南西の風によ
り被ぼくの恐れが生
じ、10～30分間の8時間
設も避難が必要になつ
たとの想定を行つた。
訓練は原席であり、
担当職員十数人が避難
が必要な施設に電話を
入れ、避難者の人數や
性別、容体を問い合わせ
せた。端末や地図を使
つて影響のない鹿児島
市の避難受け入れ先を
選定すると、該補先に
受け入れ可否を確認。
電話やメール、ファク
スで避難経路やも連

川内原発



30%圈外

線量測定や車洗浄

訓練があった。本格週
期の前の一時避難所の設置付け、各所に放射能測定機器や除染ネットが配備された。
河頭中では、蒲郡市内市の30%圏内から避難してきた住民が体の除染を受けた。校庭に

車両除染所が設置され、放射性物質の検査や簡易除染、高圧水での車両洗浄が行われた。車両に汚染の恐れがあつた場合、住民の代表者を検査し、結果次第で全住民へと段階的に対象を広げた。被ばくの恐れのある住民には、ぬれティッシュを使う簡易除染の後、必要に応じて除染テントで2次除染した。除染後は体表面の放射線量を測定する機器

の声が聞かれ
いちき串木

の声
か聞かれ
いちき甲木

野市・荒
り

福井課の塩田義一郎課長は「ほほ想定した時間通りにやれたが、実際の事故の場合は避難経路の道場情報を取り、ルタイムで得られるかなど課題が想定される」と話した。

システムに従い、バシスで鹿児島市に避難した城上町上原自治会長の田島俊一さん(70)は、「意外とスマートだつたのが、昼間で避難先が比較的分かりやすかつたことは大きい。夜間だつたら、山奥の避難所には迷つてたりするには迷つてたりしない」と話した。

システムには、原発から30キロ圏内9市町の自治会単位の人口(総数21万人)や世帯数のデータを踏まえ、県が2014年秋に導入した。(吉松博明、常深さゆり)

受けた。

日暮市の中川中央公民館でも、いちき串木野市の住民ら約100人がスクワードを稼働した。このうち3割が高齢者で、多くは独り暮らしが多く、ほとんどが今回の中川地区の緊急避難訓練に参加しなかつたとい

風向き考慮避難先変更

避難所に着いた住民の健康状態を確認する保健師ら



原子力防災訓練

避難先カード初活用

川内原発事故の重大事故を想定した20日の防災訓練に合わせ、鹿児島市は原発30キロ圏内の緊急防護措置区域(UP-Z)に入る郡山地区で避難訓練をした。住民約50人が参加、バスで市中心部の避難所に向かう手順を確かめた。8月の桜島噴火警戒で避難先を把握できなかつた教訓を踏まえ、避難先を記入する「連絡先カード」を初めて活用した。(一面参照)

川内原発を考える

市内のUP-Z圏内は郡山地区9集落の約480世帯870人。訓練は午後6時半すぎ、川内原発の事故で放射線量が上がつたとし

て、防災無線や消防団参加。自治会長の大西佳典さん(68)は「多く

員らが避難を指示した。バス2台が地区を巡回。大迫町の河頭中学校で車両の線量検査を受けた後、谷山中央8丁目の谷山中学校に避難した。

谷山中学校は4人が参加。自治会長の大西佳典さんは「多くの

が風向きなどで放射線がどう広がるか分からぬ」と真剣な表情でバスに乗り込んだ。市の原発事故訓練は2年ぶり2回目。車で知人宅などに身を寄せれるケースも想定し、事前配布した連絡先カードを把握に努める」としている。

UP-Z圏内にある害者施設「ときわの家」

は入所者ら10人が自前のバスで避難。支援団のバスで避難した。春山秀武

再稼働した九州電力川内原発(鹿児島県薩摩川内市)の重大事故を想定した県と原発30キロ圏9市町による防災訓練が20日あり、住民約1200人を含む約3600人が参加した。川内原発周辺での大規模訓練は国主催による2013年10月の訓練以来で、再稼働後では初めて。

川内原発が震度6強の地震で電源を失って原子炉を冷却できなくなつたと想定。県の避難計画に基づき、原発5キロ圏の住民が避難した後、空間放射線量の上昇に伴い、5～30キロ圏の住民も避難する「段階的避難」の実効性を試した。実際に事故が起ければ5キロ圏の要援護者が真っ先に避難する。この日午前、薩摩川内市高江町にある「わかまつ園」のグループホーム入所者ら13人が、園の福祉車両や消防のバスなど3台に乗り込む訓練に参加。原発から約3キロの同市寄田地区では、新田自治会会長(65)と1家族が鹿児島県立図書館に避難した。中会長は「自衛隊も参加して見た目はすごいが不十分。実際に住民が一緒に避難できるか不安だ」と話した。さらに地震発生から2日

備えても憂い募り



川内原発30キロ圏訓練

後、30キロ圏内的一部地域で空閑放射線量が毎時20マイクロシーベルトに達したと想定し、午後には5キロ圏の住民が避難した。原発から約3キロにある薩摩川内市のケアホーム「田海園」の入所者は用意されたバスなどで鹿児島市の避難先へ。運営団体の理事長は「入所者は認知症の方々。移動に時間がかかるれば、精神的にも体力的にも心配」と訴えた。

鹿児島市の河頭中学校に避難してきた男性(63)は、負傷して被ばくしたと想定された。男性は「本当に汚染されるような状況で、一時待機するような余裕はないだろう」と感想を語り、段階的避難の実効性に疑問を示す。

今回の訓練では、県災害対策本部と9市町とのテレビ会議が約10分間つながるなど、川内原発は今年8月に1号機、10月に2号機が再稼働。大規模訓練は当初5月の予定

「段階的避難」「施設調整システム」検証



ホールボディカウンターで内部被ばくの状態を測定する訓練の参加住民
|| 鹿児島市で20日、関東晋慈撮影

住民、実効性を疑問視

鹿児島県は実際に事故が起きた場合、5キロ圏外の住民と一緒に向こうなどに避難する。午後0時半過ぎ、県災害対策本部から避難先が伝えられた。約30分後、県が手配した

使った訓練にも取り組んだ。原発から約15キロの、いちき串木野市のグループホーム「あつたかハウス串木野」に

は、風向きなどに応じて避難先を選ぶ「避難施設調整システム」を活用することにしており、今回初めてシステムを

使ったが、伊藤祐一郎知事が「九電が使用前検査で対応できない」と先送りし、批判が出ていた。知事は訓練終了後に「反省点などを十分活用し、次回訓練に反映させたい」とコメントを出した。

【桟谷健太、宝満志郎】

車に80代と90代の入所者2人と職員3人が乗り込み、約21キロ圏外の住民の場合は避難先が一応決まっており、事務時に急ぎよめ更になる可能性がある。この日、鹿児島市立河頭中学校には、同システムで当初の避難先から変更を指示された薩摩川内市民が相次いで到着。ホールボディカウンターと呼ばれる機械を使った内部被ばくの測定などが行われた。

原発から約10キロの薩摩川内市高来地区の有島澄子さん(72)は「屋外にいた人は防災無線も聞こえなかつたようだ。本当に事故が起きた時に、避難先が変わつて対応できのか。恐らくパニックになるだろ」と不安そうに話した。

【津島史人、関東晋慈】

重大事故想定し訓練

再稼働後初、実効性検証

川内原発

36000人が参加

訓練は震度6強の地
震で電源を失い、原子
炉を冷却できなくなつ
たとの想定で、住民約
1200人が参加。県
市町では午前8時半、9
時半とテレビ中継を
結んだ対策本部会議
が開かれ、九電の担当
者が「地震で外部電源
を喪失した」と報告し
た。

訓練は震度6強の地
震で電源を失い、原子
炉を冷却できなくなつ
たとの想定で、住民約
1200人が参加。県
市町では午前8時半、9
時半とテレビ中継を
結んだ対策本部会議
が開かれ、九電の担当
者が「地震で外部電源
を喪失した」と報告し
た。

九州電力川内原発の
重大事故に備えた防災
訓練が20日、当初予定
の5月から半年以上遅
れで実施された。参加
した住民からは夜間や
悪天候時の避難を不安
視する声も上がった。
川内原発から約1キ
ロの薩摩川内市の高齢者
たちが、運ぶ人数が増え
て鹿児島市に移動し
散る放射性物質を避
けるため、風向きに応
じて避難先を選ぶシス
템を活用。薩摩川内
市の一部住民は、当初
の避難先の湧水町が風
下となり、行き先を鹿
児島市の中学校に変更
した。到着後、放射性
物質の付着を調べる検
査や除染を受けた。

伊藤祐一郎知事は訓
練終了後、「反省点を
内市の浜田義博さん
(73)は「逃げ道を確
保するために複数の道
5キロ圏に住む薩摩川
内市の中学校に変更
した。到着後、放射性
物質の付着を調べる検
査や除染を受けた。

伊藤祐一郎知事は訓
練終了後、「反省点を
内市の浜田義博さん
(73)は「逃げ道を確
保するために複数の道
5キロ圏に住む薩摩川
内市の中学校に変更
した。到着後、放射性
物質の付着を調べる検
査や除染を受けた。

「夜間、悪天候時は?」

参加住民、尽きぬ不安

午前9時に九電の福井
設では要支援者らが
車両が到着。車いすの
2人が施設職員付き
添わされて乗り込み、避
難先へ向かう想定で出
発した。宮内啓司事務
長(36)は、「今日は、
スムーズに進んで良か
ったが、運ぶ人数が増
え、深夜や大雨の時に
命的なトラブルはなか
った」と強調した。

路整備を急いでほし
い」と話した。

北海道や新潟など13
道県の防災担当者約80
人も訓練を視察。テレ
ビ会議では、一時中継
が途絶える場面もあっ
た。

取り組む」とコメント
した。

川内原発は1号機が
8月、2号機が10月に
それぞれ再稼働した。
訓練は当初、5月の予
定だったが、伊藤知事
は「九電は使用前検査
で対応できない。再稼
働前は時間的に無理」
と先送り。住民からは
「再稼働ありきだ」と
批判が出していた。

8月、2号機が10月に
それぞれ再稼働した。
訓練は当初、5月の予
定だったが、伊藤知事
は「九電は使用前検査
で対応できない。再稼
働前は時間的に無理」
と先送り。住民からは
「再稼働ありきだ」と
批判が出していた。

九州電力川内原発(薩摩川内市)の再稼働後初めての大規模な原子力防災訓練が20日、住民と関係機関職員ら約3600人が参加して実施された。共催した県と原発30キロ圏9市町は、原発が震度6強の揺れで電源を失い、原子炉を冷却できなくなつたと想定。5キロ圏内の住民を優先後、空間放射線量上昇に伴い5～30キロ圏が避難する「段階的避難」と、風向きなどに応じて避難先を選ぶ県独自の「避難施設調整システム」が機能するか試した。

「施設調整」疑問や課題も



避難先として指示された養老人ホームに入る
「あつたかハウス串木野」の入所者ら＝日置市で

川内原発30キロ圏訓練

「すぐの対応は困難」

10キロ外の福祉施設・医療機関

避難先が事前に決められていない原発10キロ圏外の社会福祉施設や医療機関。避難施設調整システムを初めて使った今回の訓練では、県の災害对策本部が施設側に避難者数などを確認した上で、登録しが伝えられたという。県の災害対策本部が施設から候補を選ん

で調整し、避難先を伝える手順を確認した。訓練に参加したいと乗組み込み、約20人離れた日置市の養護老人ホーム「美里」に約1時間で到着。会議室として普段使われている多目的ホールが避難者用スペースとして用意され、入所者はくつろいだ表情を見せた。今回の訓練では、情報の伝達方法をあらか

じめ周知しておく必要性が明らかになった。県によると、避難者の体調など細かい情報は施設間で伝え合うことになっているが、今回はそのやりとりがなかったという。また、避難先に職員などマンパワーで余力があると限らない。受け入れ先となった美里側は「職員の人数にも限界がある。地域住民の協力も必要不可欠なので、体制作りが必要」と強調した。あつたかハウス串木野も「避難が必要な状態が起きても、避難先をいきなり言われると対応が難しいのではないか」と話した。

【柏谷健太】